

LA INVISIBILIDAD DE LA PARTICIPACIÓN DE LAS MUJERES EN LAS ORGANIZACIONES COMUNITARIAS (MUNICIPIO DE TEXCOCO, EDO. DE MÉXICO). Tesis de Maestría en Estudios del Desarrollo Rural.

Centeno Rodríguez María del Socorro.

Fecha de examen: 3 julio 1996.

Consejera: Emma Zapata Martelo.

Asesoría: Dra. Pilar Alberti Manzanares y M.C. Marta Mercado González.

Los *objetivo* de la presente investigación son: 1) entender las causas de la invisibilidad de la participación de las mujeres; 2) comprender las consecuencias que dicha negación tiene tanto en el ámbito político como en el desarrollo de su papel como protagonistas sociales; 3) conocer las formas específicas de organización que desarrollan y los problemas que enfrentan.

La *metodología* empleada priorizó la unidad entre teoría y método para articular el objeto de estudio "la invisibilización" de la participación de las mujeres en organizaciones comunitarias con la elaboración teórica sobre este concepto. La participación se caracteriza por pluralidad, multiplicidad y simultaneidad de roles que van más allá de lo doméstico, porque se extienden a lo económico y comunitario. Elementos estos con los que se abordaron aspectos concretos que determinan la participación y la invisibilización de las mujeres en cinco organizaciones ubicadas en cuatro comunidades del Estado de México. Las técnicas fueron entrevistas abiertas, observación participante, historias de vida y la aplicación de un cuestionario con preguntas abiertas para analizar lo que mencionaron sobre la participación.

En el *marco teórico* se contextualizan los problemas de las transformaciones de la economía mundial (crisis, globalización y la política neoliberal) y su incidencia en los grupos marginados en especial en la mujer. Contempla, desde el enfoque de género, estrategias de las mujeres para afrontar la crisis a través de sus experiencias de organización y formas de lucha.

Los *resultados* señalan problemas para la participación: 1) sometimiento a los hombres, 2) en el espacio doméstico la jornada no tiene inicio, descanso ni finalización, 3) existen problemas legales, burocráticos y de recursos con las autoridades locales; 4) se identificaron estados de opinión que desvalorizan la participación de las mujeres. Las consecuencias son: 1) las mujeres tienen buena disposición para el cumplimiento de las tareas pero la exigencia de no abandonar el trabajo doméstico hace difícil la realización; 2) valoran las actividades que ejecutan porque significa mejoría en diferentes aspectos pero no lo aprecian de la misma forma otras y otros miembros de la comunidad.

Las *conclusiones* identifican los beneficios que la participación de las mujeres, en organizaciones, tiene para el grupo doméstico y para la comunidad. Hay interés y creatividad de las mujeres para solucionar problemas comunales por lo que su participación es determinante. En las cinco organizaciones los resultados son diferentes: mientras en San Joaquín, San Juan Tezontla y Santa Cruz la

participación de los grupos se hace evidente en obras públicas, arreglo de las calles, transporte público, mantenimiento de centros educativos, en Santa Inés el trabajo se ha centrado en obtener crédito para abrir fuentes de trabajo.